

# EL PERIÓDICO

En la capital 10 cts. semanales

AÑO V — NUM. 1.330

DIARIO DE LA TARDE  
INDEPENDIENTE  
Y DE CULTURA POPULAR  
PRECIOS.—Número suelto 5 céntimos. Atrasado, 25 id.—Anuncios y comunicados a precios convencionales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Plaza de Chapi, 5 ante Teatro  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
AUNQUE NO SE PUBLIQUEN.

Alicante: Jueves 19 Agosto 1913

Pagos por adelantado

## Una entrevista

Asunción Pastor, la triple cómica mimada de tantos públicos, la genial artista orgullo de su patria chica, de este Alicante al que tanto apego tenemos los que hemos abierto los ojos a la luz de su sol radiante, los que hemos tenido por canción de cuna el arrullo de su mar rumoroso y por dosel de nuestras idealidades su cielo siempre azul; Asunción, repito, me recibió amablemente y supo disimular su disgusto al anunciarle yo el objeto de mi visita.

—Es que nos ha sorprendido mucho,—la dije—ver anunciada otra triple cómica en el Teatro de Verano y la verdad, el caso es anómalo, estando usted aquí, y sobre todo, después de haber hecho tan brillante temporada con Pablo Gorgé.

—Le voy a ser a usted franca. Yo sé que no actúo allí... y nada más. Los asuntos de contrato, son cosa de mi padre y él sabrá lo que ha ocurrido.

—¿.....?  
—Le digo a usted que lo deploro, porque soy alicantina y quiero a los de mi tierra. He oído muchas ovaciones, pero sobre todo las de mis paisanos me saben a gloria y estoy satisfechísima de las simpatías que en Alicante me han demostrado.

—¿.....?  
—Ya ve usted, mi trabajo verdad aquí no he llegado a hacerlo; tengo mi repertorio vastísimo y yo esperaba corresponder al público, haciendo obras en las que dicen que yo triunfo: yo sólo sé, que pongo en ellas todo mi amor al arte que profeso.

—¿.....?  
—Ya ve usted... Han venido así las cosas... Pero aquí viene mi padre y él le dirá...

Saludé a D. Rafael Pastor que acababa de llegar y el veterano artista puso también dificultades para acceder a mis deseos. Insistí.

—Prefiero no hablar de ese extremo.

—Es que el asunto ha trascendido al público y yo le ruego me informe de por qué no ha aceptado el contrato con la empresa del Verano.

—Se empeña usted y no habrá mas

remedio que hablar—dijo D. Rafael—Ustedes los periodistas son terribles. Pues, bien, Asunción no actúa en el Verano porque no convenimos en el sueldo.

Es que—dije—se dice por ahí que pidió usted dieciséis duros por noche.

—¡Qué barbaridad! Puede usted asegurar que eso no es cierto. No pedí ni 15, ni 16, ni 16, ni siquiera 9. Tenía yo mucho gusto en que mi hija continuase la campaña en el Verano y pedí sueldo bastante menor del que tiene costumbre de ganar...

—¿Alguna exigencia, pues?  
—No, nada. Que no llegamos a un acuerdo porque era imposible aceptar el sueldo que me ofrecían; de modo que las gestiones terminaron en este punto.

—Yo tengo entendido que después quisieron convencerle de que aceptase lo que ofrecían, visto lo reducido del negocio.

—Nada de eso. Ya no me han vuelto a decir nada del asunto.

Seguimos hablando de otras cosas relacionadas con el arte y de las brillantes campañas, realizadas por Asunción en Andalucía, hasta que, como ya sabía lo que quería saber, me despedí de la gentil artista y de su simpático padre.

BAMBA-LINA

## DE TOROS

Por fin la afición alicantina va a ver lo que tanto deseaba.

Cantillana, el triunfador, el que tres domingos seguidos ha sido paseado en hombros por nuestras calles, toreará el domingo toros de casta, en corrida con caballos, lo que equivale a decir que la ilusión de los alicantinos va a ser realizada.

«Cantillana» el estupendo, el enorme, tendrá ocasión de hacer esos quites preciosos que en novilladas anteriores ha simulado y podrá realizar sus emocionantes faenas de muleta con toros bravos y nobles.

«Cantillana» ha sido ya admirado por nuestro público, y fué el héroe de la temporada taurina del año pasado, y todos recuerdan sus faenas de reconocido maestro y las delirantes ovaciones que se le tributaron.

## Josefa Aracil Santacreu Profesora en Partos

Plaza de Hernán Cortés, núm. 5, 2.º.—ALICANTE

**A. Sorra Quesada** MEDICO ESPECIALISTA en enfermedades del PECHO, ESTOMAGO, HIGADO E INTESTINO. Exalumno interno por oposición del Hospital General de Madrid en las clínicas de los Doctores Macinavaltia y Huertas. Tiene establecida su consulta PARTICULAR ECONOMICA de 9 a 12. Consulta PUBLICA GRATUITA en Torrijos. 69 de 4 6.

El buen paño en el arca se vende sin necesitar de alabanzas y «Cantaritos» se alaba por sí solo y basta su nombre para llenar las plazas porque es de los que siempre triunfan.

Respecto a «Cocherito de Madrid» una tarde ha toreado en nuestra mezquita y se conquistó las simpatías de nuestro público, teniendo en Alicante gran número de admiradores.

Es maestro verdad, de los que saben su obligación y de los que se arriman y dominan a los toros con arte y valentía.

De los toros tenemos las mejores referencias, pues el ganado de López Quijano tiene un cartel acreditado de veras.

No queremos hacer pronósticos porque el público dictará su fallo esta tarde en que a las seis serán desencajonados en el ruedo de la Plaza.

Ha provocado esta novillada más entusiasmo que la corrida de Joselito y Belmonte y la afición espera con ansia la fecha del 22 del actual para convencerse de que Cantillana es un torero monumental, de que Cantaritos no en balde ocupa un lugar preferente en la primera fila de los novilleros de postín y de que «Cocherito de Madrid» acabará por conquistar definitivamente nuestro cartel.

Y no hablo a humo de pajas, pues pruebas cantan y la prueba es que aun no se ha abierto el despacho de localidades y los encargos recibidos a la empresa alcanzan un número elevado.

Y por si los alicientes eran pocos, a estas horas ya se habrán fijado en los sitios de costumbre unas tiras

anunciando que los simpáticos matadores de Novillos-Toros Carlos Olmedo «Olmedito», Vicente Aznar «Almendro» y Diego Fernandez «Celi-ta II», se han ofrecido a la empresa, en obsequio de sus compañeros «Cocherito de Madrid», «Cantaritos» y «Cantillana», a tomar parte en esta gran corrida del 22 como banderilleros, cooperando al mayor lucimiento de la fiesta.

La empresa ha aceptado el ofrecimiento espontáneo de tan valientes diestros, no retirando del cartel a ninguno de los peones anunciados.

¡El acabsóe, señores aficionados!  
CAMELO

**Doctor Más Magro**  
DE F. KAMATOGIDA, DE BERLIN, LAUREADO EN VARIAS ACADEMIAS DE MEDICINA, DEL INSTITUTO MEDICO VALENCIANO, ETC.  
ESPECIALISTA EN

en enfermedades de la  
**SANGRE y del PEGNO**  
(leucemia y paludismo).  
CONSULTA de 10 a 1. Especial. de 2 a 4  
Tratamiento especial de las ANEMIAS  
San Fernando, 47.—Alicante

**Ramón y Borja**  
MEDICO

Especialista en enfermedades de la piel y venéreas sífilíticas. Exalumno interno por oposición de los Hospitales provinciales de Madrid. Exalumno interno del «Sanatorio Ingles». Larga practica en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid, clínica del Dr. Azúa.

Consulta: De 11 a 1 y de 5 a 8  
Calderón de la Barca 19 1.º derecha.  
Alicante.

**SE NECESITAN**  
oficiales y aprendices para el taller de calados y bordados a mano situado en a calle de Torrijos número 99.

# En plena Guerra Europea

## IMPORTANTÍSIMAS NOTICIAS

### LA PRENSA GERMANA

Con razones poderosísimas, la prensa germana cree que Grecia hará caso omiso de lo tratado con Serbia.

También cree que, en el supuesto de que Bulgaria se decida a aliarse con los estados centrales, es seguro el acuerdo Greco-búlgaro.

También dicen los periódicos alemanes han llegado muy tarde a los Balcanes.

### LOS GERMANOS EN RUSIA

En Korno han obtenido una victoria de alguna importancia los alemanes.

Se han apoderado de un fortín rechazando todas las tentativas de ataque del enemigo y causándole numerosas bajas.

### LA SITUACIÓN DE GRECIA

El Rey de Grecia ha encargado que forme nuevo gabinete al expresidente del Consejo, Venizelos.

Venizelos ha pedido, para llevar a cabo, un plazo de cuatro días, concediéndoselo el Rey.

### Movimiento del Puerto

#### BUQUES ENTRADOS

Vapor español «Ciérvana», capitán Díaz, de Sevilla, y escalas con carga general.

Id. español «Cabañal», c. Soler, de Canarias, y escalas con pipería vacía.

Id. español «Matías F. Bayo», capitán Vigil, de Gijón, y escalas con carga general.

#### DESPACHADOS

Vapor español «Matías F. Bayo», para Barcelona, y escalas con carga general.

Id. español «Cabañal» para Valencia y Barcelona, con carga general.

Id. español «Ciérvana», para Marsella, y escalas con carga general.

### CAIDA

En la calle de Sagasta cayó Eduardo Cantó Llorens, siendo conducido a la Casa de Socorro por el guardia de Seguridad número 37, donde se le apreció una herida en la región superciliar izquierda.

Tras la curación, fué conducido a su domicilio.

### Teatro de Verano

En tercer lugar se reprisó anoche la zarzuela en un acto y tres cuadros,

del maestro Serrano Moros y Cristianos.

La obra obtuvo una representación esmerada, obteniendo merecidos aplausos la Sra. Fons, Srta. Revert y Sr. Gari, Llobregat, Acuaviva, Alvarez y Lledó.

Paco Tomás obtuvo un éxito personalísimo y dijo muy bien su papel de Toni, oyendo repetidas y sinceras ovaciones.

El conjunto de la obra aceptable.

\*\*

A medida que la triple cómica Maria Revert va dándose a conocer a nuestro público tomando parte en diferentes obras, va en «crescendo» la buena opinión que desde el día del debut hicimos de su arte.

En los «Guapos» cosechó estupendas ovaciones, poniendo de manifiesto que es una de las triples entre lo bueno lo mejor que triunfa por los escenarios.

¿Y qué vamos a decir de nuestro paisano Lledó?

El público dice más que todo cuanto pudiéramos decir nosotros, puesto que apenas hace su aparición en escena, todas las miradas convergen hacia él.

¡Camará que tiorro desempeñando papeles cómicos!

En La Alegría de la Huerta pone enfermo al auditorio de tanto reirse.

Lledó es de los que llevan gente al Verano.

### Tiro Nacional

(Representación provincial de Alicante).

#### ESCUELA MILITAR

Queda abierta en la Secretaría de dicha sociedad de 11 a 12 y de 19 a 20, todos los días laborables, la matrícula para los reclutas de servicio reducido, del actual reemplazo y del cupo de instrucción que deseen recibir instrucción militar que determina la ley de reclutamiento vigente y Real Decreto de 27 Sobre. 1912.

Se hace presente a los señores que se inscriban que esta escuela tiene el mismo carácter oficial que los dependientes del Estado y, por consiguiente, los señores alumnos gozan de iguales beneficios.

Alicante 15 Agosto 1915.

El Secretario accidental, J. Carratalá.

## La Guía de Alicante

ANGELES, 9.—Oficinas { Anuncios de 9 a 7.  
Coloraciones de 3 a 7.

Agencia de anuncios, reclamos, propagandas comerciales, anuncios económicos en periódicos, transparentes, carteles prospectos, teatros, Esquelas de defunción y de aniversario, etc.

### COLOCACIONES

Dinero ganarán en su pueblo siendo representante de esta agencia. Buenas comisiones.

Criadas, cocineras y nodrizas Chacen falta.

Se traspasa en sitio céntrico, establecimiento.

En la carretera de San Vicente se alquila chalet.

Todo lo que V. desee hallará solución en esta casa.

Gramófono seminuevo se vende de mitad de valor.

Chico se ofrece para el comercio o botones.

Estudiantes pobres, hacen falta 2, para fámulos de un colegio.

Criado para la limpieza en colegio falta.

Escribiente para notaría falta, indispensable buena letra.

¿Que desea V. vender? ¿Que desea V. comprar? Acuda a esta agencia.

Chicos para botones y reparar prospectos faltan.

Anúnciese V. en esta sección. Gran economía.

Buen resultado.

Para trabajos de oficinas, o contabilidad se ofrece joven por horas.

Esquelas mortuorias y prospectos se encarga de repartirlos esta agencia con gran economía. Consultad antes de encargarlos.

Colocación a vuestro gusto obtendréis pronto visitando esta agencia.

### Necrología

Ayer fué conducido a su última morada, el cadaver del que en vida fué inteligente tipógrafo D. Rafael Fernández García.

El finado contaba 49 años de edad y al entierro asistieron numerosos amigos y compañeros testimoniando las simpatías con que contaba en Alicante el finado.

Reciba su desconsolada familia nuestro sentido pésame.

### NOTICIAS

#### COCINA ECONÓMICA

Comida para mañana día 20.

Arroz con garbanzos, carne y patatas.

CARIDAD.—Llamamos la atención de todas aquellas personas que gocen con remediar las desgracias ajenas, acerca de la crítica situación que atraviesa la Profesora en partos D.<sup>a</sup> Isidra Muñoz, quien debido a que se encuentra cinco años postrada en cama, minada su salud por una enfermedad, no puede ejercer su profesión. Así es, que esperamos de esas personas ayuden a hacerle más llevadera la situación.—Doña Isidra habita en la calle de los Platos, núm. 7.

Nuestro distinguido amigo don Deogracias Ceva, practicante de la Casa de Socorro, nos participa en atento B. L. M. haber cambiado de domicilio, ofreciéndonos su casa, calle Liorna, núm. 13, 1.<sup>o</sup>

Se encuentra completamente restablecido, habiendo reanudado las tareas en el periódico «La Lealtad»,

del que es redactor, nuestro querido amigo D. Nicolás Morales.

Nos alegramos.

### Aviso importante

Los propietarios tienen ocasión de obtener grandes economías, curtiéndose para sus obras, en taller de Carpintería establecido en la calle de Díaz Moreu (antes Parroquia) número 33.

A la medida que se quiera Puertas a la Valenciana y a la Catalana, para balcones.

Puertas para salas y gabinetes. Tamaños diferentes.

Puertas de cristales y para afeitadores, diáfonas etc. etc.

Quisa quiera saber la economía, visite esta casa y se convence á, pues nunca se han conocido precios semejantes.

Se garantizan todos los trabajos y se admiten encargos para fuera de la capital.

### Zapatería Moderna

#### Eleuterio Cruz Galindo

Plaza Chapí, 7 y Riego, 2

Gran surtido en calzado de todas clases para señoras, caballeros y niños, desde lo más modesto hasta lo más lujoso.—Para señora, desde 3'50 ptas. en adelante.—Para caballero, desde 10 pesetas en adelante, y niño, desde 2'50. Id.

ADVERTENCIA.—Esta casa pone en conocimiento del público, que ofrece mejor surtido y más baratos que las otras.

### Aviso al público

Se compra lana usada de colchones desde 1 a 2 pesetas kilo.—Zinc viejo a 50 cts. kilo.—Plomo viejo a 35 cts. kilo.—Metal a 1 pta.—Cobre a 1'50.—También se compra toda clase de lana vieja a un real kilo.—Calle de Artilleros 17 (Baratillo)

### SE VENDE

un kiosco acreditado en buen sitio, con garrafas y demás enseres.—Razón en esta imprenta.

## Crónicas Barcelonesas

(De nuestro servicio especial).

### LOS BAÑISTAS DEL MAR

No hace muchos días apareció flotando en las aguas frente a uno de los establecimientos de baños de la Barceloneta, el cadáver de un joven bañista de unos veinte años, desaparecido la tarde anterior, puesto que tenía sus ropas en el local donde se desnudó antes de bañarse.

A este objeto nos ocuparemos en este escrito de desterrar algunas preocupaciones muy extendidas que influyen mucho en efecto obtenido, y ora destruyen, ora pervertien la acción del baño marítimo, ya aumentando el mal que con él se combate, ya convirtiéndole en causa de nuevas dolencias y aun de muerte.

Lo primero que debe saberse al tratar de los baños de mar, es si pueden tomarse sin peligro, si son necesarios o simplemente útiles. De ninguna de estas cosas suele ocuparse la mayoría de las gentes; se lanzan al mar sin consultar primero si son plétóricos y podrán ser víctimas de una apoplejía; si tienen hipertrofia o aneurisma del corazón; si padecen palpitaciones consecutivas ó lesiones orgánicas del mismo si una inflamación local de la mucosa de los párpados o de otras afecciones puede exagerarse con el uso de los baños; si hay propensión a la hipoesía, irritabilidad exagerada del pulmón o de la piel, en las que fuerte irritación ocasionada por el agua del mar puede producir enfermedades o simples molestias.

Entréganse también al baño del mar, sin precaución alguna, histéricos, epilépticos y otros enfermos y todos ellos corren inminente riesgo de dejar su vida en las aguas o cuando menos a aumentar sus males por unos breves instantes de placer en la época canicular.

Los individuos sanos, los que solo por higiene o por recreo toman baños de mar, creeran que puede serles indiferente tomar cinco o cincuenta, sumergiéndose unos instantes, o pasar horas dentro del agua, permanecer quietos o agitarse nadando a grandes distancias. Claro es que no, y, sin embargo, pocos, muy pocos habrá que consulten estos extremos antes de bañarse.

Personas hay que dejan pasar muchas horas después de la comida para tomar el baño, éstas si son de constitución debil salen del agua extenuados, y de difícilísima reacción. Todos cuantos al salir del baño sientan excesivo frío y por mucho tiempo, no deben bañarse o estar poco tiempo en el agua.

El afán de aspirar las brisas rege-

neradoras emanadas del riquísimo elemento, hacen que algunos estén muchas horas sobre la playa húmeda, fresca de continuo la piel por los besos incesantes del céfiro, que no es buen amigo después del baño, Otros por el contrario, se abrigan con exceso y se exponen a una reacción violenta que puede tener malas consecuencias.

No es preciso meditar mucho para comprender como pueden conjugarse los peligros que hemos apuntado, sin privarse por ello de los muchos beneficios que el baño del mar produce como medio higiénico.

No es playa un coce temeroso para el que está seguro de no padecer las enfermedades que hemos mencionado, para el que se baña, si es débil dos horas después del desayuno, permanece unos minutos en el agua, recibe unas cuantas olas, nunca de frente o nada si sabe, pero sin llegar a cansarse, se desnuda y viste de prisa y se retira de la orilla hasta después de haber comido o reposado un poco.

No es el mar un enemigo para el robusto que se arroja al agua, aunque esté sudando, con tal que el sudor no proceda de cansancio, permanece en ella media hora sin agitarse en demasia y anda luego un rato sin comer con voracidad.

No es un mal, antes al contrario, puede ser manantial riquísimo de beneficios, para el niño delicado, el baño de mar prescrito con todos los detalles, de modo forma y régimen aconsejado por el médico.

EL DOCTOR X.

Barcelona 12-8-1915.

## Obra nueva

El culto literato y eximio conferenciante anti flamenquista Eugenio Noel acaba de publicar un nuevo libro titulado «Castillos en España», que seguramente será un éxito de librería.

La obra acaba de ponerse a la venta, y en Alicante ha nombrado Noel representante suyo, a nuestro estimado amigo D. José Irlés Negro.

Del libro, que seguramente será tan notable como todos los de Noel, ya nos ocuparemos más detenidamente.

## Espectáculos

### TEATRO VERANO

Compañía de opereta y zarzuela cómica dirigida por Paco Tomás y Francisco Sánchez.

Función para hoy:

A las 7:30, sección sencilla

«Cañamonera».

A las 9:30, sección sencilla»

«Los guapos»

A las 10:30, sección doble

«La Czarina».

«La Trapera».

Butacas, 1 pta.

General 30 cts.

### CINE-SPORT

Secciones continuas de cine y variedades todas las noches, desde las 7 y media en adelante.

Preferencia 25 cts.

General 10 id.



## PLAZA DE TOROS

de Alicante

### Extraordinaria Corrida

Para el domingo 22 de Agosto de 1915 en la que se lidiarán,

**6 bravos y escogidos**

**novillos-toros, 6**

de la renombrada ganadería de don G. López Quijano en la que tomarán parte los conocidos y valientes novilleros,

**J. F. (Cocherito de Madrid)**

**Angel Herrero (Cantaritos)**

Y

**Juan Solís (Cantillana)**

con sus correspondientes cuadrillas de picadores y banderilleros.

Entrada general, 1'50 cts.

Media entrada para señoras niños y militares sin graduación 1 pta.

Las puertas de la plaza se habrán a las 2 y la corrida empezará a las 4 y media de la tarde.

### Doctor Navarrete

Especialista en enfermedades de la Garganta, Nariz, Oídos y Ojos  
Horas consulta: De 11 a 1 y de 3 a 5  
San Fernando letra E. 1.º

### SE NECESITA

un muchacho listo con jornal diario, para la venta de flores

Ratón.—Cas años 22-1.º

### INTERESANTE

Se compra toda clase de lana usada, de eschón, desde 1'50 a 2 pesetas kilo, según clase. Pueden dirigirse al baratillo de la calle Zaragoza, núm. 2

102 Prop. Casa Maucci Barcelona

sus ojos y en sus labios se retrataron los sentimientos que combatían en su corazón.

Tenue era la luz que en el calabozo penetraba.

Pero acostumbrada a ella Séllica, distinguía perfectamente las facciones de su señor.

Y lo encontraba bello.

—A tu lado,—murmuraba acercándose a él,—lo olvido todo; mi país natal, el palacio de mis abuelos, mi pueblo, mis dioses... ¡Ay sí, te amo: tú, tú solo eres mi supremo bien!

Y dejándose caer de rodillas a su lado, estampó en la frente del dormido marino un suave beso.

En aquel momento penetraba de nuevo Nelusco en el calabozo.

Séllica, avergonzada de lo que acababa de hacer y temerosa de que se la sorprendiera en contemplación a los pies de Vasco, levantóse rápida y ocultarse en un ángulo de aquel lugar.

La Africana

103

Allí se dejó caer en un escaño y aparentó estar dormida.

Nelusco paseó en torno suyo una escudriñadora mirada.

Vió a Séllica y juzgóla dormida.

Luego se aproximó a Vasco deteniéndose a contemplarle.

Una sonrisa satánica agitó sus labios y chispas de fuego despidieron sus ojos.

La joven negra: medio entornados los ojos, fijó una mirada sorprendente en su guerrero.

¿Qué idea cruzaba por su mente?

De pronto lanzó un leve grito y de un salto fué a colocarse altiva, imponente entre Vasco y el esclavo.

Nelusco tenía un puñal en la mano.

—¡Qué intentas!—dijole Séllica deteniéndole.

—Matarle.

—¡A él! Es un prisionero un esclavo como nosotros.

—Es un cristiano y los detesto a todos.

## Verdadera carta de mujer

XVI

Querida ahijada:

Después de tanto aguardar noticias tuyas, recíbolas hoy, y más me valiera ignorar aún, que es de tu frívola personita.

No tienes tú la culpa, sino el primer legislador en cosas de mujeres. Pasarán muchas centurias antes que nuestros estúpidos ojillos se abran á la luz y lleguemos á darnos exacta cuenta de cuáles son nuestros derechos y nuestros deberes. Acostumbradas á la vida vegetativa, el pensar nos causa horror, y preferimos dejarnos deslizar por la pendiente de la ignorancia.

En uno de tus párrafos, me dices: «¿A qué molestarme en adquirir conocimientos que para nada han de servirme? No he de querer ninguna carrera, ni pretendo lograr plaza de pedante. Los hombres detestan á las mujeres sabias, y yo aspiro al matrimonio, pues que los solterones hacen el ridículo, en sociedad. ¿Y me quiere V. decir si para mecer la cuna, zurzir calcetines, se necesitan conocimientos especiales de alguna ciencia?»

Lo repito, ahijada, no tienes tú la culpa de los errores en que te hallas sumida. Pero ya que no me indigne contra tí, jugueteillo delicado que buscará algún hombre para su recreo, he de tratar de arrancar la venda de tus ojos para que, al menos tu te salves. Escúchame con todo el respeto y atención que me debes por ser tu madrina y tener la cabeza como una bola de nieve.

Ya pasaron los tiempos, queridita, en que se le negaba a la mujer, que tuviera alma. Poniéndola a la altura de los irracionales, no debe sorprendernos que solo se la enseñase a cuidar de su cuerpo, pues que perdida belleza y salud ¿qué le quedaba? Tú has tenido la suerte de nacer en una época en que ya se nos concede alma racional.

¿Y crees tú que no tienes deberes también para con esa alma?

Si el cuerpo lo acicalas y cuidas poniendo a contribución los adelantos de tu siglo, no dejarás al alma huérfana de todo progreso, envuelta en las brumas de la ignorancia mas profunda. Tienes deberes para con tu entendimiento, para con tu voluntad, y para con tu sensibilidad. Ya te veo fruncir el ceño ante el temor de que te obligue a hacerte sabia. Nada de eso, querida mía, no tenemos el deber de alcanzar la sabiduría, pero sí, el de adquirir la instrucción necesaria a nuestro estado. Y esta misma instrucción ha de abrazar varios puntos principalísimos; a saber... Conocimientos sobre religión, sobre moral, conocimientos profesionales, conocimientos sociales, científicos y artísticos que estás instruída en las verdades de nuestra santa religión, lo se. Es decir, tanto como instruída... bueno, como la religiosidad de la mujer reside en su corazón, crees con fe ciega lo que nos enseña el Catecismo, sigues fielmente los consejos de tu confesor (siempre que no te toque a bailes y modas) y no te metes en más averiguaciones. Misas, sermones, he aquí el círculo en que tu religiosidad gira. Y por ser tan es-

trecho te recomiendo aparte, te dediques al estudio de la moral, contenida en las verdades religiosas que desconoces. Para cumplir todos nuestros deberes son muy necesarios los conocimientos filosófico morales, que nos hacen discernir claramente el bien del mal, sin tener que recurrir a los consejos de una segunda persona.

Los conocimientos profesionales que te aconsejo adquieras, te son de absoluta necesidad. Más aún, pecas gravemente y faltas a tus deberes para contigo misma, si así no lo haces. Dime, sino, ¿qué pensarías de la mujer osada, que sin haber cogido nunca la aguja, se te brindara a hacerte un traje a la moda? ¿Qué del hombre atrevido, que al tomar por vez primera los pinceles, intentara copiar tu gentil figura?

Pues tal eres tú aspirando a la vida de matrimonio, sin conocer siquiera tus deberes como mujer.

¿Tan poco vale la felicidad de un hombre, del que te evite hacer el ridículo de quedarte soltera, que tan ligeramente las pones en peligro? Y en cuanto a mecer una cuna, no puedes hacerlo maquinalmente, moviéndola con el pie, en tanto lees un novelón truculento. El pedazo de tu carne que sobre sus colchones se agita, tiene también un alma gemela de la tuya, que reclama lo que le es debido. ¿Y permitirás que la ignorancia ponga escamas en tus ojos, algodones en tus oídos, dejándote ciega y sorda para apreciar tus deberes?

Para llenarlos ampliamente, precisas aquellos conocimientos científicos y artísticos de que te hablé, que

la madre, sin ser doctora en ciencia alguna, ha de mariposear por todas ellas para libar la miel más beneficiosa a sus hijitos, y ha de ser, también, artista, que hermane lo bello con lo útil, y ponga en la mente del hombre de mañana, las pinceladas de poesía que tan consoladoras le han de ser, para encubrir, a ratos, la faz de la vida prosaica.

Tienes el deber de educar tu voluntad para adquirir la cardinal virtud, de la fortaleza tan necesaria a una mujer, y más si es madre de familia no se te exigen actos heroicos que saquen tu nombre de lo obscuro, solamente el valor necesario para arrastrar todos los peligros hasta la muerte inclusive, antes que faltar a tus deberes. Por la fortaleza brillará en tí la paciencia, virtud de que más hemos de hacer uso de la ecuanimidad que te de ha permitir conservar el buen humor y la calma; la magnimidad que de a tu ánimo la grandeza que conquista el respeto de todos.

En cuanto la sensibilidad... Sé lo que vas á decirme; que la posees con exceso pues lloras la vida de una flor deshojada, no puedes presenciar la miseria del prógimo porque te acogojas ni asistir al enfermo más querido porque la vista de sus sufrimientos, destroza tu corazón; no confundas más los términos, mi querida ahijada no te hablo yo de la «sensibleria», dañosa para tu salud sin que a nadie beneficie, lo que te recomiendo es el cultivo de la verdadera sensibilidad la que te ha de inducir a interesarte en el bienestar de los que te rodean, a aminorar sus sufrimientos, a vivir solamente para los demás.

En cuanto al ridículo que hacen las solteronas en el mundo, dejo el contestarle para otro día, a fin de poder trazarte un cuadro de los muchos beneficios que la sociedad pueda esperar de ellas, siempre que no hayan rehuido como tú, las molestias de educarse e instruirse.

Por hoy, recibe el indulgente cariño de tu vieja madrina que pide a Dios te ilumine y te besa en la frente.

ROSA.

Por la copia,

EMMA CALDERON Y DE GALVEZ.

Cádiz, Agosto 1915.

## Tres obreros muertos

Dicen de Sevilla que en Viso de Alcocé ha tenido lugar un horrible suceso.

Tres obreros descendieron a un pozo, donde se había cargado un barrero que ellos creían que ya hizo explosión. Pero no era así y la explosión fué cuando los tres obreros se hallaban en el interior del pozo, quedando los tres desdichados trabajadores completamente destrozados.

ALICANTE

Imp. Hijos de J. García

Plaza de Chapí, 5

104 Prop. Casa Maucci Barcelona

—Pero fué nuestro salvador... Y está indefenso.

Y dando a sus palabras un tono de reproche, prosiguió:

—A él le debo la ventura de poder recordar de mi adorada patria teniéndote a mi lado. Sin él separada de tí, sola en la tierra, ¡cuán grande sería mi tristeza! ¿Y tú, noble guerrero, quieres manchar la pureza de tu acero clavándolo en un corazón generoso?

—Le aborresco es un enemigo de nuestra religión.

—¿Sólo por eso le aborreces? ¿No tienes otro motivo?

—Quizás.

—Habla.

—No puedo.

—Te lo mando.

Inclinóse humildemente el esclavo y murmuró:

—Hija de mi rey, te obedezco, porque ni la desgracia ni la esclavitud pueden menguar tu grandeza. Esa

La Africana 101

pero con aquel sueño inquieto que le era habitual.

—¡Siempre agitado por sus sueños de gloria y de inmortalidad!—murmuró la esclava.

—En sueños a lo menos gozas, ya que despierto no te es posible. Un mes hace que gimes en este calabozo: nadie se ha preocupado, nadie se ha acordado de tí. Yo, sola te he cuidado... ¡Ay! Tú ignoras cuánto por tí sufrí. A caso si lo supieses te burlarías de mí.

Un leve murmullo brotó de los labios de Vasco.

Sélica, acostumbrada a aquellos murmullos, aplicó anhelante el oído.

—¡Siempre lo mismo!—exclamó al fin.—Su patria y su doña Inés. ¡Ay! y tanto como yo le adoro. ¡Cuán triste cosa es ver ese amor por qué yo suspiro es otra quien lo posee!

¿Por qué he de soportar yo este suplicio?

Quedó contemplando a Vasco en